

**73^{ème} session du Comité Exécutif du Haut-
Commissariat des Nations Unies pour les réfugiés**

**Déclaration du Secrétaire Exécutif
De l'Office National d'assistance aux
réfugiés et sinistrés (ONARS)**

**Monsieur
Houssein Darar**

**10 – 14 Octobre 2022
Genève-SUISSE**

Monsieur le Président,

Monsieur le Haut-commissaire des Nations Unies aux Réfugiés,

Distingués Représentants,

Mesdames, Messieurs,

En raison d'un empêchement de dernière minute, j'ai l'honneur de faire cette déclaration au nom de mon ministre.

Djibouti s'aligne sur les déclarations faites au nom du groupe africain et du groupe arabe.

Permettez-moi tout d'abord, de présenter au nom de mon pays, la République de Djibouti, mes hommages et mes chaleureuses salutations à l'ensemble des participants.

Je voudrais également saisir cette occasion pour saluer l'extension méritée du mandat du Haut-commissaire, M.Fillipo Grandi, pour parachever tout le processus de changement qu'il a initié afin d'assurer le bien-être et la protection internationale des réfugiés dans le monde

La réunion annuelle du Comité Exécutif du Haut-Commissariat des Nations Unies pour les réfugiés est un moment privilégié où nous évaluons ensemble nos politiques et stratégies publiques et apprécions nos actions sur l'ensemble des questions liées aux réfugiés et autres personnes relevant du mandat du HRC dans nos pays respectifs.

Monsieur le Président,

Mesdames et messieurs,

Cette année, des crises à grande échelle ont largement perturbé l'ordre mondial et aggravé singulièrement les défis touchant à la protection internationale des réfugiés et autres personnes relevant du mandat.

Cette 73ème session de l'EXCOM nous offre l'occasion d'étudier toutes les pistes de partenariat et collaborations possibles.

La déclaration liminaire qui a exposé la vision portée par le Haut-Commissaire pour les Réfugiés, M. Filippo Grandi, nous a rappelé cette impérieuse nécessité de resserrer nos rangs afin de prévenir toute menace contre notre chaîne internationale de solidarité. Au niveau de Djibouti, nous souscrivons à l'appel du Haut-Commissaire, M. Grandi.

Monsieur le Président,

Mesdames et Messieurs,

Mon pays, la République de Djibouti, compte parmi les pionniers dans la mise en œuvre du Cadre d'Action globale pour les Réfugiés (Comprehensive Refugees Response Framework, CRRF, en anglais) depuis septembre 2016 à New York.

Sous l'impulsion du président de la République, son Excellence Monsieur Ismail Omar Guelleh, le gouvernement, avec l'appui du HCR et divers partenaires, met en œuvre une politique visant à accélérer l'inclusion des réfugiés dans les programmes socioéconomiques nationaux.

Cette politique et vision du Chef de l'Etat a été consignée dans le Plan National de Développement, appelé Djibouti ICI. En effet, au mois de février dernier, la République de Djibouti a officiellement publié son nouveau plan de développement pour la période de 2020... à 2024... Dans ledit document la problématique de l'inclusion des réfugiés à Djibouti y occupe une bonne place.

De façon plus concrète, la mise en œuvre du CRRF a donné des résultats probants dans de nombreux domaines sociaux à Djibouti. Dans le domaine de l'Education par exemple, 76 élèves réfugiés ont eu le baccalauréat, diplôme de fin d'études secondaires pour accéder au niveau de l'Université de Djibouti. Nous encourageons, l'ensemble des pays de la Corne de l'Afrique

à suivre l'exemple de Djibouti afin de garantir l'avenir d'environ 4 millions des jeunes enfants réfugiés.

Le gouvernement, avec l'appui du HCR, a amorcé la vérification des réfugiés à Djibouti ville depuis le 02 octobre. Cet exercice sera poursuivi dans les autres localités où vivent les réfugiés et demandeurs d'asile jusqu'à décembre. Il vise à mettre à jour leurs données, sur le plan socio-économique cela va leur offrir les opportunités d'emploi dans le secteur privé, garantir leur liberté de mouvements sur toute l'étendue du territoire et leur accès aux prêts dans les banques et autres institutions financières.

Cette vérification entreprise à la demande du gouvernement de la République de Djibouti avec l'appui du HCR va permettre d'appliquer la politique nationale du gouvernement relative à l'insertion professionnelle, prenant en compte les réfugiés.

Il y a lieu également de signaler que le gouvernement avec l'appui des partenaires est en train d'assurer l'assurance médicale universelle (PASS) d'environ 12,000 réfugiés et 800 ménages sont en cours d'être pris en compte dans le programme national à la sécurité familiale (PNSF).

Monsieur le Président,

Mesdames et messieurs,

Djibouti, de par sa tradition d'accueil des réfugiés est en train de marquer sa politique notoire d'inclusion des réfugiés dans le milieu socio-économique. Une loi offrant des droits aux réfugiés, un plan de développement incluant les réfugiés, un projet d'urbanisation des villages des réfugiés financé par la Banque Mondiale, autant d'atouts, d'expériences et de bonnes pratiques pour l'inclusion des réfugiés, à Djibouti. A ce titre, nous avons

entrepris d'échanger avec le Rwanda sur les meilleures pratiques en matière d'inclusion des réfugiés. Une mission a été organisée au mois d'août par le bureau du HCR à Djibouti et qui a été un large succès autant pour la partie Djiboutienne que Rwandaise.

A Djibouti, nous avons l'expérience et le savoir-faire en matière d'inclusion des réfugiés, c'est pourquoi, je voudrais simplement et au nom du gouvernement vous informer qu'un forum national pour l'inclusion des réfugiés sera organisé à Djibouti en 2023, afin de montrer nos acquis et nos progrès dans la mise en œuvre du CRRF. J'en profite pour inviter le Haut-Commissaire et aussi tous les membres de l'IGAD à cet évènement.

Toutefois, la Communauté Internationale doit être à la hauteur de ses responsabilités dans le partage du fardeau des réfugiés dans une région en proie aux soubresauts politiques et sécuritaires.

Je reste persuadé qu'avec l'appui de nos partenaires, les engagements de la République de Djibouti continueront à être mis en œuvre dans le respect du cadre d'action global en faveur des réfugiés.

Monsieur le Président,

Mesdames et messieurs,

L'appui et l'engagement permanent du HCR auprès de la République de Djibouti est un précieux soutien qui a une valeur inestimable, et je me réjouis de la bonne coopération entre notre gouvernement et cette noble agence des Nations Unies.

Je voudrais saisir cette occasion, pour adresser mes vifs remerciements au bureau du HCR de Djibouti pour le professionnalisme et le soutien sans faille, malgré les défis et je profite de l'occasion pour l'encourager à continuer à offrir un cadre propice à l'inclusion et protection des réfugiés, et à l'accueil des nouveaux arrivants.

Mon pays continue de créer des conditions tout à fait satisfaisantes à travers des textes de lois et une batterie de mesures réglementaires afin d'assurer protection, inclusion et sécurité à tous les réfugiés accueillis chez nous.

Enfin, la République de Djibouti réitère sa volonté à poursuivre, avec le Haut-Commissaire des Nations Unies aux réfugiés, sa politique d'hospitalité et d'inclusion des réfugiés dans le milieu socio-economique.

Merci de votre aimable attention.